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“南洋”，曾经是许多华侨

华 人 追 求 理 想 的 目 的 地 ， 后
来，“南洋”成为许多华侨华人
特别是闽南华侨第二个故乡。
泉州一位老归侨的儿子杨条沯5
月18日告诉笔者，“南洋”的经
历使这两个字成为归侨父亲一
段挥抹不去的遗梦。

18日，“‘南洋遗梦’——
一个归国老华侨的人生影像”
亮相福建泉州海外交通史博物
馆。该馆馆长丁毓玲表示，这
名 叫 杨 洛 助 的 泉 州 人 曾 “ 过
蕃”下南洋讨生活，这是普通
华人在南洋勤奋拼搏、组建新
家庭又接济老家庭的“泉州式
出洋”。

1914 年出生于新加坡的杨
洛助来自当地的一个菜农华人
家庭。父亲清末时期去了新加
坡，与叔祖父在那兼做宰猪生
意，后来父亲病故于新加坡。
随后杨洛助回乡。1930 年，他
跟随堂叔又去了印尼。

期间，杨洛助数回往返家
乡 ， 但 在 老 家 呆 的 时 间 都 不
长。他之后在祥源码头公司等
印尼多家公司工作过。1948 年
12 月以后，杨洛助携在印尼的
家眷回国。自此，他从一名华
侨变成了一位归侨。

谈起父亲的往事，杨条沯
说，南洋的那段时光，在父亲
眼 里 ， 是 一 段 重 要 的 人 生 经
历 ； 当 时 回 国 之 后 家 里 “ 引
进”不少南洋时尚家电，比如拥有当时泉州第一辆自
行车。

对杨条沯等子侄辈来说，这也是自己的一段特殊
“经历”。“家里的姐姐们是在印尼出生，家里仍保留印
尼的一些习惯，我们过了很长一段时间具有印尼特色
的生活。”

在展出的照片中，包括“晌午的华人小商铺”、
“华人建造的‘大世界’娱乐园”、“海外华人陵园”等
生息场所展示；还有“华人游行队伍”、“印尼望加锡
的华人子女学骑马”、华人同业公会等华人特有的活动
留念；对印尼当地风土人情的介绍等。

泉州作为著名侨乡泉州作为著名侨乡，，拥有众多的海外乡亲拥有众多的海外乡亲。。数百数百
年间年间，，一代代泉州人漂洋过海一代代泉州人漂洋过海，“，“过蕃过蕃””谋生谋生。。其中不其中不
少人在少人在““南洋南洋””各国不同的领域创造奇迹各国不同的领域创造奇迹。。

丁毓玲感慨道丁毓玲感慨道，，在新加坡在新加坡、、印尼印尼、、马来西亚马来西亚、、菲菲
律宾等地的泉籍华侨华人数量均超过百万律宾等地的泉籍华侨华人数量均超过百万，，一直以一直以
来来，，他们充当着中国与东南亚国家联系交往的纽带他们充当着中国与东南亚国家联系交往的纽带。。

““如今如今，，恰逢国家恰逢国家‘‘一带一路一带一路’’的愿景出台的愿景出台，，我们应该我们应该
让在外的华侨华人积极参与进来让在外的华侨华人积极参与进来。”。”

（（据中新社据中新社））
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华侨华人在异国他乡遭遇不公，有苦难言，怎么办？
有困难，找警察！据报道，为了有效地帮助华人，英国英格
兰西北部的兰开夏郡警方启动了针对当地华人社区的中
文服务热线。

中文服务推行起来

中文热线开通之后，兰开夏的华人可以少皱眉头了。
据报道，每天 10∶00 至 20∶00，当地华人可以通过这

一服务热线向警方求助。热线的另一端是当地警方安排
的受过专门训练的华人志愿者。需要帮助的华人可以用
中文直接向警方报告，并与之交流。

兰开夏郡的一名警察在报道中表示，虽然不少当地
华人曾遭遇侮辱、歧视等不公待遇，但是他们往往并不太
明白什么是“种族仇视犯罪”。而另有一些华人表示，不向
当地警察求助，是因为他们懒得“找麻烦”。

为了增强与华人的相互理解，更好地从事在华人社
区的警务工作，如同这样开始“张罗”中文服务的警局已
经不止英国这一处了。今年4月，南非夸纳省的警官参加
了与当地华人社区合办的警察中文培训班。另据美国当
地媒体报道，去年 7 月，美国旧金山华埠的警察局长大
卫·拉扎尔上任后就努力学中文，改善双语服务。他还呼
吁当地华人在遭遇危险、犯罪事件时必须及时报警，与华
埠的巡逻警员保持紧密联系。

有苦不言引来担忧

长期以来，全球各地的华埠时有抢劫、盗窃、滋扰等
事件发生。就连在被誉为“绅士国度”的英国，也常出现华
人饱受种族歧视的困扰。但据报道，英国的华人频遭不公

却不积极报案。这又是为何呢？
语言、文化上的障碍给华人向当地警方求助带来了

不便。中华民族的传统是“家丑不可外扬”，因此，他们并
不愿为自己“添麻烦”，宁可自认倒霉。另外，对当地警察
缺乏信任也是造成华人有难不报的重要原因。此前，据
BBC中文网报道，由英国一委员会组织的调查显示，不会
说英语的华人中，仅 2%的人对警察感到非常满意。在不
报案的华人中，43.8%的人表示原因是“不认为报案有任
何用处”。

同样，在美国，由于旧金山、洛杉矶等地曾出现过残
害华裔的案件，警察未立即赶到现场，发挥作用。因此，网
络上也流传着不少“美国警察不可靠”的言论。可见当地
华人对警察的信任感十分匮乏。

不过，随着近年来华人地位的日益提升，华人也越来
越受到当地政府及民众的认同。很多国家的警察开始从
为华人服务的角度，学习中文，招募华人志愿者，来保证
华人与当地警方合理沟通，得到更好的保护。

当然，这也一定程度上对于改善当地警察在华人眼
中的形象有很大帮助。

主动维权有存在感

“这个不是警察应该做的吗？怎么现在才开始？”《英
国侨报》在其微博上对这一事件发表了评论。据报道，为
华人提供的中文服务热线已开通，但一周下来，热线却没
能“热”起来，志愿者只接到一个报案盗窃的电话。

看来，尽管华人对得到这样的关注期盼已久，但真正
离受侵害的华人采取行动——有信心拿起电话报案，还
有一定距离。不过，在报道中，英国当地警方表示，虽然还
需要更多时间，但至少现在有个好开头。

也有评论提出，为了赢得华人的信任，警方还需有更
大的作为。在这一点上，西班牙政府做得比较干脆。据西
班牙《欧华报》5月 15日报道，西班牙军校今年将开始面
向适龄（初四及高中生）华裔青年招生，涉及警官方向等
专业。虽然西班牙华人的移民历史并不长，语言障碍也曾
让华人遇到不少误会，但此次面向华裔的军校招生，表明
了当地政府希望华人融入的一种积极态度。通过增加了
解双方的公职人员，能使为华社的服务更“靠谱”。

不过，维权之根本，还在于华人自身。受到歧视就应
该大声表达，同时积极投身公共事务，为更多的同胞服
务，这才是华人增加自身存在感、维护自身权利的最有效
方式。

当地时间5月18日至20日，国务院总
理李克强对巴西进行正式访问，这也是他此
次拉美之行的第一站。而就在去年7月，国
家主席习近平曾对巴西进行国事访问。短短
一年，高层往来频繁，中巴不断走近，巴西当
地的华侨华人能够从中享受怎样的红利？这
成为巴西侨胞近来最关心的事儿。

本报记者 严 瑜
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华裔摄华裔摄影影师师：：
用镜头描画中国用镜头描画中国

梁 子

雪后的长江雪后的长江，，淡淡的雾气氤氲在江面淡淡的雾气氤氲在江面，，隐约隐约
可见冰层下汩汩涌动的水流带来生命源头的气可见冰层下汩汩涌动的水流带来生命源头的气
息息。。这幅意境寥廓悠远的摄影作品来自英籍华裔艺这幅意境寥廓悠远的摄影作品来自英籍华裔艺
术家王岩术家王岩。。

据报道，近日，为了表达自己对故乡中国割舍不
断的情感，王岩将自己在英国普利茅斯大学的摄影项
目——“母亲河”带到了重庆市，举办了一场精彩的摄
影展。

除了王岩之外，不少华裔摄影师也同样选择了回归
故里，将镜头对准新时代下的中国面貌。美国华裔摄影家
胡明勇就是典型的例子。

他的拍摄对象曾经是那些和他一样的华裔群体。如
今，他重返中国，开展了一场名为“中国性”（Chineseness）的
项目拍摄活动。拍摄行程是胡明勇同中国各行各业的人们

“换装”，感受他们的职业和生活，然后让他们来拍摄自己，以
探索不同民族、职业、文化背景下中国人的生活状态。

为什么选择中国的人和事为拍摄对象？胡明勇在接受采访
时回应称，生在美国长在美国，自己对中国文化知之甚少，特别
希望通过镜头寻根谒祖，了解自己的祖裔文化，感悟中国的历史
和变迁。

这种“身份互换”的叙事方式赢得了来自世界各地的赞誉，
还得到美国布什艺术家项目基金和麦克奈特项目的资金支持。

来自新加坡华裔中产家庭的沈绮颖从少年时代开始就希
望成为一名摄影师。在过去 6年中，她选择赴北京生活。在接
过《纽约客》某社交软件照片提供者的职位后，她时刻为展现
北京的人文和气象而努力。人们跟随沈绮颖，可以欣赏到她
的中国都市之旅。

她的这些以中国为拍摄主题的作品常常刊登于《纽
约时报》、《纽约客》和《泰晤士报》等国际知名媒体。在她
的拍摄视角中，有故宫的安保人员、名校教授忙碌的剪
影以及隐藏在胡同里的药房等，内容并不宏大，却是对
中国城市生活独立而丰富的见解的体现。这些优秀的
摄影作品使沈绮颖荣获新加坡女性杂志《她的世界》
（Her World） 颁布的“最有成就年轻女性”奖项。

在这些华裔摄影师的镜头下，“中国”二字似
乎成为了永恒的主题。这其中都饱含着血脉传承
间同故乡千丝万缕的联系，让人沉思与动容。

5 月 17 日，海外华人顾严幼韵女士的自传 《一百零九个春
天：我的故事》 在北京举行首发仪式，作者代表、顾严幼韵的
女儿杨雪兰女士出席活动并向国务院侨办、全国妇联赠书。

顾严幼韵，1905 年 9 月 27 日生于天津，祖籍浙江宁波。
1945 年，顾严幼韵携三个女儿到美国，不久进入联合国工作，
担任礼宾司官员。1958年，顾严幼韵与外交家顾维钧结婚，现
居住在纽约。本书作者代表杨雪兰女士是顾严幼韵的次
女。 张 浩摄 中新社发

顾严幼韵女士自传顾严幼韵女士自传
在京首发在京首发

华人报警别再“口难开”
刘丹丹
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▲旧金山华埠警察拉扎尔（右）用他初学的
中文向华人问好。 来源：美国《世界日报》

▲旧金山华埠警察拉扎尔（右）用他初学的
中文向华人问好。 来源：美国《世界日报》

图为沈绮颖拍摄的中国街景。来源：艺术中国网站

中巴走近

巴西巴西侨胞享红利侨胞享红利
热切的期盼

虽然路途遥远，文化迥异，然

而太平洋两岸的中国与巴西并不陌生。
早在 19世纪初，华人的足迹就已踏上

巴西这片热情的土地。他们不仅带来了中国先
进的种茶技术，更为当地的铁路等基础设施建设
做出巨大的贡献。20世纪中叶，巴西再次迎来中国移
民的新高潮。这一次，他们的融入更加深入。

中国驻圣保罗总领事馆侨务领事张于成在接受本报记
者采访时介绍，经过多年的发展，如今巴西共有华侨华人20
余万，主要集中在东南部的圣保罗州。商业是华侨华人涉足
最多的领域，餐饮、服装、电子产品等行业都有华人努力打
拼的身影。

游子在外闯荡，故乡总是他们最为牵挂的惦念，也是他
们最为坚挺的后盾。

“我们身在海外的华侨华人总是对祖（籍）国怀有很深
的感情。”已在巴西生活十多年的田宾告诉记者，虽然
与祖（籍）国远隔重洋，但当地侨胞对祖（籍）国总是格
外地关注，大家尤其期待自己的祖（籍）国与住在国能
够有更加密切的往来与合作，这对于他们来说是机
遇，更是骄傲。

“这次李克强总理访问巴西，我们就特别希望能
够进一步加强两国在经贸文化等多个领域的合作和
了解，也给巴西经济和我们华侨华人带来更多实质性
的动力和商机。”田宾说。

张 于 成 也 告 诉 记 者 ， 听 说 总 理 要 来 ， 当 地
侨胞最近交流最多的问题就是：总理又会与巴
西签下怎样的协议？又能给当地侨胞带来怎样
的发展红利？

实惠的礼包

近两年来，在巴西经济整体发展缓慢的大背景下，当地
的华侨华人，尤其是华商，也难以独善其身。在圣保罗长期
从事服装、皮包贸易的叶王永就深有体会：“最近一年来，生
意不好做。”

田宾也有相似的感受。他目前在圣保罗经营着一家咨
询公司，主要为巴西的中资企业提供财务和税务等方面的
咨询服务，这一两年受到整体气候的影响，来巴西投资的中

资企业相对减少，他的公司也有些冷清。
国家领导人的来访以及由此带来的新机遇让他们重燃

希望。“听说这次李克强总理访问巴西，将要加强两国在基
础设施建设方面的合作，这不仅可以为巴西目前低潮的经
济注入动力，也将吸引更多中资企业来巴西投资，这对我来
说是一件绝对的好事。”在田宾看来，两国多领域、深层次的
合作带给当地华侨华人的是更好的发展大环境，更是实实
在在的切身利益。

叶王永则认为，对于目前以从事外贸生意为主的侨胞
而言，两国贸易的便利化、自由化是他们最大的期待。“进一
步放宽双方在市场准入、货币政策以及海关税收等方面的
限制，这将给我们带来最直接的好处。而每次国家领导人来
访，都会在这一方面有所推进。”

让叶王永更为骄傲的是，随着中国和巴西的经贸往来
不断密切，侨胞脸上也更有光了。他告诉记者，习近平主席
去年访问巴西时签下56项涵盖经贸、文化、科技、金融等各
个领域的协议，在巴西掀起一股“中国热”，更让不少巴西民
众向当地的华侨华人频频竖起大拇指。

据报道，在此次李克
强总理访问巴西期间，双方

还将签署协议，中国将为巴西基
建项目再投500多亿美元。
“国兴则侨兴，国强则侨强。”张于

成也认为，中国产品、中国技术、中国资本
不断进入巴西，推动巴西经济的好转，这不仅不仅

能够改善侨胞在当地的生活能够改善侨胞在当地的生活、、就业与发展就业与发展，，更使更使
他们在当地主流社会的地位与形象有显著提升，而

这已是“巴西侨胞几乎天天都能感受到的变化”。

沟通的桥梁

事实上，巴西的华侨华人不仅享受着中巴关系深化带
来的红利，他们更凭借自己独特的优势，化身连接大洋两岸
的桥梁。

如今，对于巴西民众而言，中国早已不再陌生。张于
成介绍，在华侨华人的努力推广下，中餐、中医、武术等
中国特色的传统文化已为越来越多的巴西人所接纳并欢

迎，还有一些华商创建了品牌性的公司企业，在当
地颇具影响。

在努力扎根新土地的同时，热情的华侨华人也成
为一只只穿梭中巴两边的“海鸥”。

“现在，不少巴西人都对中国市场或是中国产品
感兴趣，但他们大多不懂中文或是对中国缺乏了解，
我们正好可以为他们牵线搭桥。”叶王永告诉记者，此
前他就曾多次带巴西朋友到中国考察调研，这两天还
有一名当地的企业家正与他商量如何吸引中国企业
来巴西投资设厂。

“我希望通过我们的努力能使中巴关系越来越密
切，也让巴西朋友看到中国的先进技术和强大国力，
改变他们对中国只有低廉劳动力和低质产品的固有

印象。”田宾说出的是不少华侨华人共同的心声。
而从中国驻圣保罗领事馆日益繁忙的签证工作中，已

可窥见中巴民众越走越近的脚步。张于成介绍，近两年，来
领事馆办理签证的巴西人日趋增多，他们中的大多数都是
通过当地华侨华人的引荐，想要去中国参加广交会等商务
洽谈活动，寻找商机。

“凭借语言的优势以及对双边经济、文化、法律等方面
的了解，侨胞们将在中巴往来与中巴合作之中发挥越来越
重要的作用。”在张于成看来，这也将成为巴西华侨华人
发展的新契机。


